

# LES ECHOS DE SAINT-MAURICE

Edition numérique

Myriam AUBERT-YERLY

Hommages aux professeurs retraités :  
chanoine Paul Mettan

Dans *Echos de Saint-Maurice*, 2002, tome 97b, p. 50-51

© Abbaye de Saint-Maurice 2014

## CHANOINE PAUL METTAN

### *PASSIONNÉ DE DIEU, PASSIONNÉ DE L'HOMME*



Regardez le mot **passion** dans le Vocabulaire de Théologie Biblique (VTB), vous ne le trouverez pas. Il vous renvoie à d'autres termes : **amour, chercher, colère, désir** et **zèle**. Comme c'est étrange ! Ce n'est donc pas si évident de parler de passion ; elle ne se voit pas au premier abord.

« **Amour** désigne des réalités bien différentes, charnelles ou spirituelles, passionnelles ou réfléchies, graves ou légères... » Si vous y voyez quelque ressemblance avec notre ami, tant mieux. Son expérience de *l'agapé* est toute chargée d'une expérience humaine dense et concrète... Avec les élèves, amour partagé des courbes mathématiques, pas monotones mais croissantes, amour d'une science au service de la rigueur et de l'esprit.

Amour des mots grecs, latins, italiens, espagnols, patois, et d'autres encore, les mots n'ont pas de secrets pour lui... Il les apprend, les compare, il s'en amuse. Amours du voyage : partez en pèlerinage avec lui à Sienne, à Rome ou dans tout recoin d'Italie, forts de ses connaissances, vous ne pourrez qu'en revenir passionné.

**Chercher...** Chercheur de Dieu, chercheur de sa Parole, il y consacre sa vie. Combien de fois n'a-t-on pas entendu dans nos rencontres de groupe de branche Religion chrétienne-Science des religions, Paul s'exclamer : « Mais enfin, peut-on encore parler de la Révélation de Jésus-Christ ! » « Cherchez d'abord le Royaume de Dieu et sa justice. » (Mt 6,33). Séduit par Dieu, il devient à son tour, séducteur de l'homme, il cherche aussi « à parler à son cœur » (Os 2,15 ss).

Que vient faire le mot **colère** avec passion ? Le Vocabulaire nous dit : « Nul ne peut sans scandale entendre parler de Dieu en colère s'il n'a pas été un jour visité par sa sainteté et son amour ». Ce mystère de la colère de Dieu laisse une petite place « aux saintes colères » de notre préfet des demi-pensionnaires. Il se bat à longueur d'année avec l'organisation des repas et des études. Mais à la manière de Jésus, il est facile de constater qu'il passe très vite de la colère à la miséricorde... Y a-t-il de la graine à prendre ?

Au chapitre I de notre VTB, on évoque les perversions du **désir**, mais

quand il s'agit de notre biologiste amateur, vous comprendrez tout de suite qu'elles peuvent avoir un sens fructifiant : « Parce qu'il est quelque chose d'essentiel et d'indéracinable, le désir peut être pour l'homme une tentation permanente et périlleuse. Si Ève a péché, c'est pour s'être laissé séduire par l'arbre interdit, qui était *bon à manger, agréable aux yeux, plaisant à contempler (Gn 3,6)* ». Arbre de vie ou arbre de la connaissance ? Promenez-vous avec Paul Mettan dans les jardins du collège, de la grande allée, de l'abbaye, il vous dira quand il a planté, transplanté, greffé ces arbres ; il vous parlera aussi de ceux qu'il a dû déraciner. Et sa pépinière au pied du rocher, n'est-ce pas un petit coin de paradis... terrestre ? Aussi peut-on conjuguer arbre interdit et passion de l'arbre.

Quant au mot **zèle**, il est bien étrange. « Ce mot grec *zélos* vient d'une racine qui signifie être chaud, entrer en ébullition, il rend bien le mot hébreu *qin'ah* dont la racine désigne la rougeur qui monte au visage d'un homme passionné. ». Mais il y a aussi une autre dimension au zèle quand on parle du zèle de Dieu : « Yahvé a différents moyens pour susciter en Israël un zèle à l'image du sien... il communique sa propre ardeur à tel ou tel élu ». Élus de la surveillance d'étude, reconnaissez-vous à Paul cette ardeur communicative ?

Paul, merci du fond du cœur pour tous les grands et bons moments partagés avec toi dans le Collège. Reste le passionné que tu es.

*Myriam Aubert-Yerly*